

Paso hace 100 años . . . Y no es cuento

El compromiso con la sociedad de una institución rural

El 10 de marzo de 1910, el Encargado de Despacho de la Jefatura Política y de Policía de Durazno, también llamado Jefe Político, hace una convocatoria a notorias personalidades del departamento para tratar un tema muy específico que lo tenía muy preocupado.

Y no era un tema menor, porque se trataba ni más ni menos que de organizar la caótica comercialización de las haciendas, principal rubro de producción de la zona y del país (tal cual es hoy en día).



Foto: Archivo SRD

El Jefe Político, no era un personaje cualquiera sino que ostentaba la representación zonal del poder ejecutivo, algo así como el intendente y el jefe de policía juntos.

Los convocados se reunieron bajo su mando y el 9 de abril de 1911 fundaron la Sociedad Rural de Durazno que este año cumple sus 100 años .

¿Quiénes eran estos convocados que asistieron muy interesados del tema?

Cualquiera puede pensar, a la luz de lo que es hoy en día una gremial como la que aludimos, que eran productores rurales defendiendo sus legítimos intereses ...pero no, se trataba en su mayoría de comerciantes allegados al rubro y personas de reconocimiento personal con una minoría de productores rurales. El propósito era juntarle las cabezas a los convocados y de

esta manera lograr canalizar en los remates, la puja necesaria para que funcione el viejo concepto de transparencia del mercado.

Así se nombra la comisión directiva que pasó a reunirse una vez al mes lo que alguien puede considerar poco frecuente, pero hay que tener en cuenta que los tiempos en esas épocas eran otros: atender los establecimientos requería de largos viajes en los medios de transporte disponibles de la época como el charret, la volanta o el propio caballo, a lo que se sumaba esa máquina llamada automóvil a la que había que estar poniéndole agua, aceite y gasolina y que tenía el inconveniente de romperse a cada rato y dejarlo a uno a pie en el medio de la nada . No había nada como un buen caballo.

Y en ese marco se fue desarrollando la sociedad. En 3 años ya había adqui-

rido un predio para realizar remates y exposiciones y en los años inmediatos le fueron agregando instalaciones para ganado, galpones, salones para reuniones y una sede en la ciudad.

¿Cómo se concretaron tantos logros conservando lo realizado?

El espíritu de unión y de promoción de su entorno resumido en los objetivos sociales fijados por ellos mismos en sus estatutos (fundar escuelas, conceder becas, fomentar la producción etc), explican como se pueden hacer muchas cosas para desarrollarse con el esfuerzo de todos. Para citar un ejemplo, en el año 1937 estando endeudada la sociedad y con dificultades económicas, se resolvió donar 73 has de campo para construir la escuela agraria de Durazno y se consiguieron 100.000 pesos para levantar sus aulas. Antepusieron el futuro lejano, en desmedro del dinero inmediato. Y la escuela se construyó.

Los recursos salían de lo recaudado en los eventos (remates, exposiciones) también aportados por los socios.

Pero la parte importante vino de la vieja colecta con aportes bajo la forma de "acciones". Todos se sentían involucrados y ponían en mayor o menor grado. Cada vez que había un proyecto se "emitían" nuevas acciones y se juntaba el dinero necesario para la obra. Cuando había excedentes, se repartía 30 % para fondo de reserva, 40 % para obras y se destinaba 30 % para devolver los aportes que luego eran, en la práctica, nuevamente volcados a realizar otras obras. En un momento determinado los socios donaron todas las acciones a la institución.

"Sin sangre no se hacen morcillas"



Foto: Archivo SRD

*Estas realizaciones fueron y son verdaderos aportes al desarrollo de nuestra sociedad y después de 100 años, que mas se puede decir que no sea citar solo algunas de las tantas cosas que hicieron varias voluntades, que se unieron para llevar adelante sus sueños**

- 1911** Fundación de la sociedad
- 1911** Adquisición de un predio para exposiciones y remates feria.
- 1913** Primera exposición
- 1915** Construcción de los galpones, salón de reuniones
- 1916** Primer congreso de la Federación Rural
- 1920** Creación de la estación experimental de epizootias
- 1921** Compra de campo de 235 has (después campo demostrativo)
- 1937** Donación de 73 has y 100.000 pesos para fundar la escuela agraria
- 1944** Compra de local sede
- 1964** Inauguración de la escuela de Ombues de Oribe donada por la sociedad
- 1981** Congreso mayor de la federación rural con 13000 personas
- 1993** Creación del programa odontológico que atiende 700 niños de 56 escuelas rurales
- 1998** Creación del predio demostrativo de tecnologías ganaderas
- 2008** Premio nacional Morosoli a la institución destacada

*Basado en las actas de la Sociedad Rural de Durazno